

co sinó tambien bajo el punto de vista comercial y social, no existen en nuestra campaña.

La falta de caminos y hasta de correo, de pueblo a pueblo, entretiene ese aislamiento que es uno de los rasgos característicos de nuestra campaña y que consideramos como una de sus mayores desgracias. Varios lo han notado ya: los ferro-carriles hasta hoy han contribuido de un modo extraordinario al desarrollo de Buenos Aires, sin haber cambiado sensiblemente ninguno de nuestros pueblos.

Un pueblo de campaña distante de la Capital de 50 ó 100 leguas, entretendrá con ella relaciones continuas de comercio, de viajes y de correspondencia, y ninguna con pueblos que están a cuatro ó cinco leguas de distancia. El comercio de nuestra provincia es puramente internacional, con Buenos Aires por depósito, está amenazada de una hipertrofia al corazón.

Los jueces de paz, comandantes militares y municipalidades, para supir en lo posible los inconvenientes de la abolición del pase, deben establecer esas relaciones de vecindad que después pueden seguirse ventajosamente para la policía y el comercio.

El interés de la campaña es que la movilización pedida por el Gobierno se efectue sin demora. Cuando la guerra civil estallo en Entre-Ríos, el Gobierno Nacional obró con laudable celeridad trayendo a marchas forzadas las fuerzas de la frontera para sofocar el incendio, antes que tomase mayores proporciones; antes que sus criminales autores hiciesen mayor número de víctimas, pero en ese movimiento precipitado, las fronteras han quedado indefensas. Las mismas consideraciones sociales y militares que aconsejaban al Gobierno Nacional de llevar con celeridad sus tropas a Entre-Ríos, aconsejan a la campaña de guarecer con prontitud la frontera, no solamente para resguardar los intereses allí radicados, sinó tambien para que el salvaje, en vista de los pocos soldados que hoy la guarnecen, no combine planos de ataques y de invasiones que la sola presencia de nuestros escadrones hubiese prevenido; ataques é invasiones que pueden hacer mas tarde insuficiente el contingente que se pide hoy.

El primer axioma de la guerra es que la pérdida del tiempo es irreparable.

El deber de la campaña hoy es de marchar a la frontera, es el deber sagrado que le imponen el patriotismo y sus propios intereses. Cuando habra pasado la tormenta que será probablemente de poca duración, gracias a la celeridad desplegada por el Gobierno Nacional, volveremos a la discusión de los medios adecuados para hacer pesar el servicio de la Guardia Nacional sobre los que designen las Comisiones, y no sobre los que quedan en su casa por costumbres de orden y de trabajo, o confiados en sus servicios prestados, por haber desaparecido los demas del partido al anuncio de la citación.

COLABORACION.

Bahia Blanca.

El pueblo de Bahía Blanca está situado como a dos leguas del puerto. Tiene una bonita Iglesia; dos escuelas públicas, una de varones y otra de niñas, con lindos edificios y provistas de lo mas indispensable para el adelanto de los alumnos: a ambas concurren como 140 alumnos de los dos sexos. La plaza es muy espaciosa, aunque algo abandonada, las calles son anchas, la mayor parte con buenas veredas. Existen muchos edificios particulares muy buenos, y en menos de un año se han construído mas de cien, todos de azotea.

La población es muy tranquila y el tránsito seguro a cualquiera hora de la noche. Tiene un gefe de policía con

20 hombres bajo sus órdenes.

El comercio prospera de un modo admirable, hay varias casas por mayor que surten las que están establecidas en Nueva-Roma, Saucedo-Corto, Pillahuano etc. etc., siendo importante el movimiento comercial.

Tiene un saladero en construcción y pronto debe establecerse otro; tiene a mas dos molinos harineros impulsados por agua. No escasea de montes abundantes en leña, especialmente en algarrobo y sauce colorado.

En los alrededores hay numerosas quintas en las que se recolecta mucha fruta como peras, manzanas, ciruelas, guindas, damascos, duranos y membrillos, haciéndose una cosecha como de 10 mil arrobos de vino.

Los melones, sandias y zapallos pueden competir con los mejores de la provincia.

A fuera de las quintas existen las chacras que adelantan poco, por mas que el suelo se preste y con preferencia para el cultivo de la parra, debido a la falta de brazos. El día que la inmigración llegue a Bahía Blanca, la agricultura tomará un vuelo incalculable.

El partido tiene un gran número de hacienda de toda clase. El pastoreo es muy próspero, debido a la excelente calidad de los campos y al sin número de arroyos con aguas permanentes que los cruzan en todas las direcciones.

La pesca es tan abundante que en muchas ocasiones vale la libra menos de un peso.

Tal es, a grandes rasgos, la fisonomía de Bahía Blanca. Se reconoce a primera vista un punto favorecido por la naturaleza, que no obstante su actual aislamiento, debido a su posición geográfica, ha logrado gracias a sus riquezas naturales conseguir una vida propia y próspera; el día que las vías marítimas y terrestres le permitan desarrollar su comercio y recibir la inmigración, Bahía Blanca figurará pronto entre las principales ciudades de nuestra provincia.

El 15 de Mayo, a las 10 de la noche, 4 indios malones intentaron arrebatarle los caballos a otro indio manso, llamado Fernando Linares; inmediatamente que se tuvo conocimiento del atentado, la fuerza del Gobierno, la milicia y Gefe de policía fueron en seguimiento por si habria mas a retaguardia; pero desaparecieron sin que hasta hoy hayan sido vistos.

G.

Bahia Blanca, Mayo 16 de 1873.

Baradero.

LA ABOLICION DEL PASE Y SUS CONSECUENCIAS.

El Monitor ha sido solo en combatir la abolición del pase, decia un ilustrado periódico de la campaña, pero permitamos contestarle que quizás ha sido el periódico que a ese respecto ha hablado con mas tino y con mejores conocimientos en el asunto. Esa medida, será Constitucional no lo negamos, ni se ha negado jamas. La hemos creído, estemporanea y perjudicial, y se lo vamos a probar hoy con los hechos prácticos. El Gobierno pide hoy un contingente a todos los pueblos, ¿Quiénes es mas prudente que formen este contingente? ¿El vecino pacífico, el paisano trabajador y sujeto, ó el andariego ó algazan? Pues bien; ha llegado el momento en que los Comandantes de los partidos les han querido poner la mano encima, pero ya ellos se han hecho perdid, y solo se encuentra a los hombres establecidos, de los cuales tienen que valerse los Comandantes contra todo el torrente de sus deseos. Nos referimos al Sr. Carranza, el cual nos consta que hace un esfuerzo que lo honra altamente, por salvar al paisano laborioso y a todo hombre útil al partido, y trata a todo trance de tomar los hombres volantes ¿Pero don-

de están? Mucho tememos que los esfuerzos nobles de este Señor y otros sean inútiles ¿Porque? por que el Gobierno con su supresion del pase y con su falta de policía, no ha hecho otra cosa que abrir la pajarera ¿Que buena medida, merece un hurra! El Dr. Acosta entró cogiendo el toro por las astas..

Si es que hay que sacar el vecindario pacífico, ó la parte trabajadora de los pueblos de campaña, quedamos lucidos; si en un establecimiento se precisa hacer un trabajo en el cual tenga que ocupar diez ó veinte hombres trabajadores no encuentra quizás ni la mitad, ¿Porque? por que en circunstancias como la presente, los buenos están con el pié en el estribo, como dicen vulgarmente, para marcha al servicio, y solo tenemos una chusma de otros partidos que ni se sabe que madre los ha parido y que mas andan por robar caballos, ó por asentar cinco y levantar seis, y no por trabajar. Este es el verdadero resultado que nos ha traído la tal medida Constitucional.

OTRA VEZ EN LETARGO.

Sucedió lo que temíamos. La Municipalidad de nuestro partido después de dormir el sueño del Lirón, despertó de improviso, y empezó a tomar medidas é impartir órdenes para que se tomase una razon de los niños y niñas que tenia el partido, desde 5 hasta 15 años; los que recibian educacion y los que no la recibian. Estas medidas adoptadas (aunque hay imprudente que dice que fué un coquazo que le dió el Gobierno á la Municipalidad para que despertase) por nuestra corporacion Municipal, lleñó por un momento de júbilo al partido, pues, muchos infelices padres ya creian ver á sus hijos encaminados por el sendero de la ilustracion. Parece que hasta á esos pobres padres han llegado las palabras del Cancellor Rent cuando decia: «El padre que lanza al mundo un hijo sin educacion, roba á la comunidad un ciudadano legal y le lega un estorbo.»

La Municipalidad del Baradero, se puede decir casi sin temor, que es una de las que tienen mejores entradas como consta de sus planillas, pero tambien no se puede decir sin rubor, que es el partido mas atrasado en establecimientos de educacion como se ha dicho otras veces. Qué felices seriamos si alguna vez les oyésemos decir á nuestras Municipalidades como decia Mr. Garfield citando las palabras de John Stuart: «Dejad al soldado salir al frente, si lo quiere. Nada puede hacer en nuestro siglo. Hay otro personaje en campaña, persona menos importante, al parecer de algunos, insignificante. El maestro de escuela está en campaña, y yo tengo mas confianza en él, armado de un silabario, que en el soldado con su uniforme de parada.» Hasta el sentido comun se resiste á creer que cómo es posible que siendo nuestra Municipalidad formada de personas ilustradas puedan estar por las retrógradas ideas del oscurantismo? ¿Cómo es posible que no conozcan que es una vergüenza que en el partido solo haya una escuela (no se habla del pueblo) y esta no en las condiciones que requiere un establecimiento para ese objeto? ¡es horrible, por Dios! Señor Juez, es en V. en quien hoy el vecindario espera el que lo saque de ese estado de atraso en que la dejacion de nuestros hombres públicos lo han visto sumergirse, es á V. que como hombre que ha desempeñado un rol importante en ese ramo y que mas de una vez habrá sentido latir de placer su corazón al encontrar un colegio poblado de niños estudiosos, contemplando en que esos tiernos corazones templados en el fuego del estudio, otras tantas columnas en que mañana se apoyará nuestra querida patria. Esperamos tambien que el Sr. Frer hará desaparecer ese espectáculo, que es el hazme reir de todo el que lo vé; ese puente de la Cañada Honda, ese puente Sr. Frer que hace mas de dos

años que está en medio del campo, el cual no hace otra cosa que dar una mala muestra de nuestra durmiente Municipalidad.

Esperamos tambien que el Sr. Frer encargue á su comisionado que averigüe (alias cuaterros) como ser el que les robó los 18 caballos oscuros á los Sres. Castex y que hace muy pocos dias estaba con todo descaro en nuestro partido y a muy pocas cuadras de algunas autoridades—traslado a quienes correspondía.

Creemos que esta vez no macharare en hierro frio como en los tiempos anteriores.

S.

Partido del Baradero, Junio 7 de 187

Exaltacion de la Cruz.

LAS MODAS NO SON PARA TODOS.

Si el Siglo XIX presenta mas adelantos que los diez y ocho siglos pasados, tambien presenta grandes perjuicios por parte de la moda, es decir, por parte de jente, que alucinada con la belléz dada por la moda al cuerpo; pierden la belleza del alma manchandola con vicio del lujo.

El engaño á que están sometidas ciertas personas, que creen poder parecer mas nobles ante la educacion; no se debe tomar sinó como ignorancia. Pues al que entregándose á la moda ó sea al lujo desordenado; muy bien se le puede calificar de victioso, porque se arrebató á si mismo la sencillez y se entregó a la pasion del lujo. Luego, de ahí dimana la envidia, la murmuracion, malidicencia, la calumnia, la mentira y el desasosiego continuo de la misma envidia que le hace victima de su mismo vicio.

¿Qué persona no rie al ver las extravagantes ridiculeces de las modas, que se inventan en el curso de pocos años, y de la pasion con que se siguen.

¡Pobres padres los que tienen que sacrificarse para sostener á sus familias á la altura del siglo XIX!

¡Desgraciadas las jóvenes que viven constantemente afanadas para costearse el sustento, y que por alternar con las que poseen hacen sacrificios enormes!

¿Porqué no, esos jénios; porqué no, dejar esas necesidades, esas vanidades, vistiéndose segun el estado lo permita, consiguiendo de ese modo mas aprecio ante el mundo culto?

Jóvenes no os afecteis del lujo, dejad esa vil pasion, que conseguireis mayor estimacion conservándoos á la altura de vuestra posicion.

No creais jóvenes que me he puesto á escribir con el objeto ó el deseo de que andeis desaliñadas, lejos de ello; me he puesto a escribir confiado en que todavia han de leer libros de talentos conocidos que nos dicen: *ni la razon ni las leyes tendrán nunca tanta fuerza como la moda.* Pero sabreis que ella no es para que todos se entreguen al lujo con exceso, prohibiéndose de ese modo de ciertas necesidades.

Los que no poseen como para disfrutar de la moda, no la deben de usar. La buena conciencia dicta suprimirla evitando de este modo, el desasosiego etc. y entrando en la tranquilidad, que es el gozo verdadero.

Aibraz.

Lujan.

MESA REVUELTA.

I.

La H. C. Municipal acordándose sin duda que los fondos municipales son mas noblemente empleados en Asilos de Educacion, que en fuegos y globos, determinó este año no celebrar pomposamente las fiestas Mayas.

Tan sabia como oportuna medida honra altamente a dicha corporacion, y